



Sociedad Argentina de Pediatría

Comité de Salud Mental y Familia.

Área de trabajo: Vínculo temprano y función pediátrica.

Coordinación: Lic. Marta Groisman, Lic. Silvia Morici, Dra. Lucía Dambrosi, Dra. Marisa Gandsas

Integrantes: Dra. Laura Krinsky, Dra. Lucía Dambrosi, Dra. Marisa Gandsa, Lic. Claudia Zaid, Lic. Susana Mandelbaum, Lic. Nora Vinacur, Lic. Lic. Marta Groisman, Lic. Silvia Morici, Lic. Cristina Pouzo

CÓMO OBSERVAR EL VÍNCULO TEMPRANO DESDE LA FUNCIÓN PEDIÁTRICA

Introducción: Vínculo temprano es el concepto teórico que permite comprender las variables intervinientes en el armado del aparato psíquico del sujeto humano. O sea, la correspondencia existente entre la función paterna - función materna y organización psicósomática en el bebé.

A su vez consideramos que el obstetra durante la gestación de este vínculo, y luego el pediatra durante el desarrollo del mismo, son los observadores privilegiados de este particular acontecimiento como lo es la construcción de subjetividad en un aparato psíquico inmaduro.

El Grupo de Vínculo Temprano (Comité de Salud Mental y Familia – SAP), tiene como objetivo investigar, a partir de casos clínicos, la temática del vínculo temprano en los momentos incipientes del armado del aparato psíquico del bebé.

Objetivos: El objetivo de la presentación es fortalecer los conocimientos sobre la importancia del vínculo temprano en el desarrollo del psiquismo humano, en el equipo de salud (obstetras, neonatólogos, pediatras, parteras, enfermeras, etc.) que asiste en forma directa a la madre y a su bebé en los momentos en que este vínculo se gesta.

Se destacan los factores que favorecen u obstaculizan el vínculo y su conformación desde los inicios. A su vez, se destacan los elementos que son los signos de alarma, dado que alertan sobre la posibilidad de patología vincular con sus consecuencias en el desarrollo psico-físico del bebé. El equipo de salud está capacitado para reconocer estos signos y operar adecuadamente.

Material y método: Se presenta mediante viñetas clínicas como aparecen las distintas señales de alarma en la organización psicósomática del bebé, las que permiten pesquisar distintos grados de patología vincular.

Conclusiones: Los factores de riesgo que alteran el Vínculo Temprano (correspondencia existente entre la función paterna - función materna y organización psicósomática en el bebé) pueden reconocerse, tanto durante el inicio de ese vínculo como de su desarrollo, a través de la observación agudizada por parte del equipo de salud quien se convierte así en un agente de prevención capacitado del desarrollo psico-físico del niño. El reconocimiento de estas señales de alarma es lo que permite accionar y establecer en forma preventiva ciertas modificaciones que ayuden a una mejoría en el vínculo. El equipo de salud equipado con estos elementos de observación se encuentra en condiciones de observar y detectar factores de riesgo en el vínculo temprano y establecer las modificaciones que fueran necesarias.